

Precios de suscripción Pesetas.
 En la isla, un mes adelantado. 1'50
 En el resto de España, trimestre id. 5'00
 Ultramar y Extranjero lo que co-
 rresponda por aumento de fran-
 queo,
 Números sueltos 10 céntimos.

El Liberal

Precio de los anuncios Pesetas.
 En la cuarta plana cada línea de pu-
 blicación diaria 0'10
 Rebaja proporcionada al número de
 inserciones.
 Sólo se admiten anuncios hasta las
 12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

Año II.º

Mahón, sábado, 7 Febrero de 1891.

N.º 2872

Sección política

Enseñanzas

Un ánimo sereno y esforzado no cae en el pesimismo por la derrota, ni cae en la soberbia por la victoria, sino que de la una y de la otra deduce provechosas enseñanzas morales, educadoras de la vida y prendas de acierto para lo porvenir. Sin tener nosotros la pretensión de poseer ese ánimo, nos sentimos, no obstante, con la sangre fría necesaria para no ver en la brillantísima victoria del domingo último obtenida por la «Union electoral republicana» motivos de personales satisfacciones y de engreimientos injustificados, sino tema fecundo de consoladoras esperanzas y lecciones y ocasión de ratificarnos con nueva fe en nuestras antiguas creencias.

Nótese bien el carácter distintivo de esa gran victoria; ha sido «impersonal»; no han triunfado tales ó cuales influencias personales, el prestigio de éste, el dinero de aquél, el poder del de más allá, sino la «idea», desenvuelta y propagada por nuestros amigos en los meetings, en las reuniones de los casinos y en este periódico; la idea en su pureza, profesada con convicción, sentida con entusiasmo, propagada con ardor y acogida por el cuerpo electoral de Valencia, que se ha dignado otorgar la victoria. Contra esa fuerza avasalladora de la idea nada ha conseguido el poder de hoy, ni el enorme esfuerzo personal hecho por los candidatos vencidos, ni el poder de ayer, ni consideraciones locales, ni cábalas y tramoyas de artificio. Enseñanza para el triunfo de las ideas se necesita el sacrificio de las personas, y donde éstas deponen en aras de aquéllas afectos, intereses y aspiraciones egoístas, triunfan inevitablemente las ideas. ¿No nos servirá para el porvenir esta hermosa lección?

Nótese, por otra parte, que al desaparecer lo personal y lo egoísta, surgen como por encanto las virtudes cívicas: no es de admirar la lealtad caballeresca con que los elementos coaligados en la «Union electoral» han procedido en la votación del domingo último? Los escrutinios parciales son elocuentísimos y revelan la honradez con que los republicanos han cumplido sus compromisos, siendo de advertir que las diferencias observadas en Burjassot y las poblaciones marítimas estaban previstas de antemano, puestas en conocimiento del comité directivo y oportunamente descontadas. Enseñanza: el amor á las ideas ennoblece la conducta, purifica los procedimientos y dignifica á los ciudadanos.

Y nótese, finalmente, que esa cohesión y lealtad entre los coaligados ha sido la base de su victoria, así como la deslealtad entre los demás candidatos vencidos ha sido la causa de su flaqueza y vencimiento. Enseñanza: sólo es eficaz la virtud; la fuerza va unida á la moralidad; la honradez es poder.

No debemos olvidar jamás estas enseñanzas los republicanos de Valencia,

como los de toda España, luchemos en adelante por la idea, sólo por ella, y teniendo por bandera, podemos ir a la batalla, con el lema de Constantino: «cum hoc signum vincens».

Venceremos.

(El Mercantil Valenciano.)

Sección de noticias

LA HUELGA DE ESCOCIA

El telégrafo anuncia la reanudación de las labores normales en los ferrocarriles escoceses, suspendidas por la huelga en masa de todos los empleados, que han debido renunciar á la lucha y someterse nuevamente á las condiciones impuestas por las poderosas compañías ferrocarrileras.

Este hecho representa una derrota grave para el trades-unionismo británico que contaba sacar notables ventajas de esta huelga, iniciada hace siete semanas, con grandes esperanzas de éxito.

Cuando los empleados abandonaron repentinamente el trabajo y causaron la calamidad pública, que es para un país civilizado la cesación de los transportes por las vías férreas, el público, la opinión general, protestó enérgicamente. Pero muy pronto las simpatías se acrecentaron á favor de los huelguistas.

En meetings concurrencísimos por multitud de personas se hicieron ver los abusos de las compañías, los perjuicios que acarrearían al público fatigando el personal con un trabajo ilimitado, y hasta la facilidad de los desperfectos y las catástrofes que provenían de la imposibilidad en que muchas veces se hallaban los empleados de cumplir con su cometido por el excesivo número de horas en que agotaban sus fuerzas y debilitaban su atención. Edimburgo, Glasgow y Aberdeen proclamaron la conveniencia de que se diese satisfacción á los empleados en los ferrocarriles. Lord Aberdeen, que goza de una popularidad inmensa en Escocia, recibió mandato de los huelguistas para tratar con las compañías, empezando por manifestar públicamente á los Consejos de Administración cuanto deploraban haber empezado la lucha con la violación de un contrato.

Pero nada consiguieron. Las compañías se negaron en redondo á toda transacción, ya fuese pedida por los huelguistas, ya reclamada por intermediarios oficiosos. Como condición previa de la discusión de las horas de trabajo exigían las compañías la sumisión total de los huelguistas.

Las compañías y sus consejeros veían claramente que un principio había comprometido en la lucha; el principio de la sustitución del contrato colectivo al contrato individual bajo la huelga y de la opinión pública; este principio es el que rige en realidad las huelgas de alguna importancia; al abandonar el trabajo, los obreros renuncian al convenio que cada uno de ellos concluyó con el patrono, y ofrecen volver al taller mediante condiciones nuevas, no negociadas una por una, sino para la totalidad de los huelguistas, por intervención de sus mandatarios.

La sustitución del contrato individual por el contrato colectivo ha sido discutida y proclamada por los economistas de Francfort, y figuró un momento entre

las reformas recomendadas por Guillermo II. Pero los industriales la rechazan en absoluto, como la han rechazado las compañías ferrocarrileras de Escocia.

Pero además de esta cuestión de principios, había en la huelga una cuestión práctica de más inmediato interés para los obreros y para el público: tal es la declaración de las horas de trabajo.

En la Cámara de los Comunes un diputado liberal, Mr. Channing, ha presentado una moción para que interviniera el ministerio del Comercio en la reglamentación de las horas de trabajo de los empleados en los ferrocarriles. Es verdad que la moción ha sido desechada, pero por una minoría tan ínfima, que la egoísta Inglaterra vale tanto como si tuviese garantías de imponerse de dentro un corto plazo.

El presidente del Board of Trade, sir Michael Hicks-Beach, dijo en la Cámara que la ley actual le da el derecho de comprobar y no de reprimir las prolongaciones abusivas de la duración normal de las jornadas de trabajo; pero se apresuró á presentar un proyecto de información parlamentaria acerca de los mejores medios de remediar el mal.

La huelga de Escocia marca, pues, á pesar de haber perdido los huelguistas, una revolución interesante en la opinión británica.

La cacería del oso.

No es raro ver, en este invierno tan crudo, colgado en los escaparates de los reposteros y fondistas de alto renombre los inanimados restos de los osos. Estos pantágrafos mal encarados, pero suculentos, proceden en su gran mayoría de los montes Urales ó de los bosques de la Lituania, pues no hay que creer que esos montaraces, tan apetitosos «á la rusa», hayan sido muertos en los Alpes ó en los Pirineos.

En estos momentos en que una temperatura excepcional hace tiritar de Norte á Sur, confundiendo las latitudes y trabucando la geografía, cázase sin tregua en los Urales el oso clásico que ha de convertirse en filetes «á la siberiana» y sus jamones «á la moscovita».

Son interesantes los detalles referentes á esa caza. Cuando la nieve empieza á caer en espesos torbellinos, el oso se tiende en el suelo y quédase, al parecer, sepultado bajo la avalancha de copos. Se queda allí en una blanca sepultura que crece y se ensancha de hora en hora, endureciéndose paulatinamente con el frío glacial. El calor que se desprende del cuerpo de la fiera ensancha las paredes del improvisado calabozo, en el cual puede moverse sin mucho trabajo.

Su ardiente respiración concluye por abrirse paso á través de su prisión de nieve, en una especie de pequeño conducto recto, que da salida á un tenue hilo de vapor. Diríase entonces una cueva que respira por una boca invisible y misteriosa.

Ese vaho es la perdición del oso, cuya presencia delata. El campesino ruso no se equivoca nunca. Descubierta la guarida, vase en busca de los cazadores y les vende su hallazgo inesperado, encargándose de hacer salir al animal. Los moujicks rodean entonces el túmulo de nieve haciendo un ruido infernal que despierta y espanta á la fiera, y cuando aparece el oso entre los escombros de su fría mansión, las carabinas le apuntan y

cae acribillado á balazos. Su respiración fué la causa de su muerte; le mató el hábito que daba la vida.

El czar actual es como su padre Alejandro II, gran cazador de osos. Los carabineros rodean á la fiera y la dirigen hacia el emperador, que es el único que puede tirar al oso; cuando sólo está herido, el animal se alza de pie, furioso, y echa á andar hacia su adversario, con sus poderosos y velludos brazos extendidos. Nadie dispara después del czar; pero un cosaco de su escolta adelantase, armado de una larga pica, atravesada por una barrita de hierro que le da la forma de una cruz.

Ciego de rabia el oso coge el arma con sus potentes garras y se mete la pica en el cuerpo, muriendo á los pocos instantes, lanzando un torrente de sangre; se convierte, á pesar suyo en suicida.

Más ansiosa, más peligrosa y más sencilla á la vez, es la manera de cazar el oso del campesino ruso. Lleva éste por toda arma un cuchillo, por escudo una piel de foca, con la cual rodease el brazo.

Al ver el cazador que le excita y le desasafía, gruñendo de rabia precipitase sobre su agresor cual potente masa.

El campesino avanza su potente brazo protegido por la piel de foca para librarse de la furiosa acometida, hacometida, haciendo frente á su terrible adversario; se agacha enseguida, y con rápido movimiento, como un relámpago, ábrele el vientre con su cuchillo al plantigrado, da un salto hacia atrás, y espera que su víctima muera presa de una convulsión suprema y formidable.

Quizás no habrá caza que exija más vigor ni más sangre fría. Si el campesino yerra el golpe es hombre muerto.

En Francia el oso se llama Martin; en Rusia Miguel. La verdad es su punto; sólo es temible y fiero cuando está cruelmente herido.

Los campesinos rusos no tienen el menor reparo en perseguirle, en apedrearle, en insultarle.

—¿Ya estás aquí? ¡bricon de Miguel, pillo de Miguel, ladrón de Miguel, bandido de colmenas, plaga de las abejas!

Despreciando esos insultos y esos atentados, el impasible «Miguel» acelera su paso metódico y se va tranquilamente á la montaña en busca de una mata de fresa ó de un panal de miel.

La miel es la pasión y hasta la perdición de ese goloso. El campesino ruso emplea un medio bastante original para apresar sin peligro al osillo que desea poner sin adobo sin estropearle la piel.

El moujick cuelga de la rama de un árbol una cuerda untada de miel que se balancea irónicamente á impulsos del viento. El oso se acerca, alza la nariz, alza la cabeza, se pone de pie, saca la lengua, y trata de coger la cuerda objeto de sus golosas ansias. Pero todo el mundo sabe que de la copa á los labios hay á veces largo trecho; la distancia de la cuerda está hábilmente calculada por el cazador, y el cabo seductor, untado de miel apitosa, flota siempre sobre el oso el oso, el cual de pie y saltando baila de continuo una especie de vals grotesco y vertiginoso.

De vez en cuando, le da un zarzapó á la cuerda, que sigue moviéndose á mas y mejor. Exhausto y extenuado, el oso descansa un instante; pero vuelve al poco rato á emprender su ejercicio coreográfico; con sus saltos y piruetas, y sus posturas extrañas, asemejase á un animal borracho. Gira, salta, titubea, con el hocico tieso, hasta que abrumado por tanta esfuero, desesperado por ese suplicio de

Tantalo, mareado por sus rápidas vueltas, se desploma en suelo como una masa inerte.

Entonces acercanse los cazadores y le matan á garrotazos, sin temor de estropear su preciosa vestimenta. Ya no es una fiera; es un adobo, un adobo succulento que se comerá en un festín triunfal, regado con torrentes de aguardiente, en honor de ese pobre «Miguel», que ya no volverá á ir al monte en busca de los fresales y de las ricas colmenas.

Rusia es el único país del mundo que posee, sin duda alguna, osos terribles. Los planifragos de los Alpes y de los Pirineos pasarán pronto á la categoría de recuerdos. Hasta el renombrado oso de Asturias va haciéndose cada vez menos físico y común. Ataviado con rojo bonete, baila con sumisión un bolero grotesco debajo de las celosías de alguna bella andaluza, y basta el ruido de las castañuelas para hacerle huír desparovido á la montaña, y ocultarse en las breñas, donde piensa, vencido y taciturno, en la decadencia de su casi extinguida raza.

F. D.

La columna DE LOS FUMADORES

También la devoción tiene sus aspectos cómicos.

Allá va una prueba. La nueva Iglesia del Sagrado Corazón erigida en Monmartre, y confirmada ya por los parisienses de buen humor con el nombre de Nuestra Señora de la Galleta, tiene ó mejor dicho, habrá de tener una columna costeada por suscripción entre los fumadores de Francia.

La suma recaudada hasta ahora ha sido 13.000 pesetas. Con ella se ha labrado una parte del fuste, en la cual, á guisa de símbolo, véase grabado un marinero con una soberbia pipa en la boca.

Ahora bien: el Boletín oficial, órgano de esa obra pía, ha publicado en su último número una estampa que representa la columna y el tal marinero, é insertado al pie este grotesco y heteróclito reclamo:

«Nuestra columna de fumadores ha obtenido 13.000 francos; no es mala la suma, pero significa muy poco si se tiene en cuenta el número de personas que usan el tabaco en las tres formas conocidas. A todas ellas nos dirigimos hoy, incluso las que deseen abandonar ese vicio y faltos de resolución para ello quieren encomendarse al Sagrado Corazón á fin de que les ayude en el intento.

Es de esperar que así se recojan grandes sumas, pues de lo contrario se creería que los consumidores de tabaco son unos egoístas y carecen de todo sentimiento religioso.

¡Cómo! Estamos siendo constantemente víctimas de esos señores que nos alucinan en todas partes, en la calle, en el seno de la familia, en viaje, y habíamos de tolerarles el abuso sin que ellos hicieran ni el más pequeño sacrificio!

¡Cómo! Se ha costeado en gran parte la iglesia del Sagrado Corazón con ofrendas de buenos cristianos que no tuvieron inconveniente en ceder un poco de lo preciso, y no habían los fumadores de sacrificar algo de lo superfluo!

No es posible. Estamos seguros de que ha de contribuir cada uno de ellos, aunque sólo sea con la mínima cuota de diez céntimos mensuales.

Así, cuando tengamos que respirar los acres perfumes de su tabaco, lo llevaremos con paciencia, acordándonos de lo magnífica que será al terminar el año nuestra columna.

Pedimos también el concurso de las damas mortificadas de cerca ó de lejos por el humo de los fumadores. Envíen su cuota estas víctimas resignadas al Sagrado Corazón, á fin de que éste abrevie tal suplicio.

Nuestra columna se dirige á todos. Tenemos ya una de las que sostienen la cúpula, y es preciso que elijamos pronto su compañera. Ambas quedarán en-

tonces unidas por una arcada que será toda nuestra y que se llamará la arcada ó la bahía del tabaco.»

Entre las magnas ridiculeces piadosas del siglo pasado, no conocemos ninguna que pueda competir con ésta.

Telegramas

Lisboa 3 10-36 m.

El capitán Leitao ha sido preso en Albergaria.

Lisboa 3 11-56 m.

El «Diario oficial» publica un decreto disponiendo que los tribunales militares juzguen todos los crímenes de rebelión.

Lisboa 3 12-17 t.

Oporto.—El rumor relativo á haber sido preso el señor Alves Veiga necesita confirmación.

Dos sargentos de la dotación de la corbeta de guerra «Sagres», anclada en la rada de Oporto, intentaron en la mañana del día 31 de enero último sublevar á la dotación, pero fueron presos en el acto.

Uno de los conspiradores ha declarado que era partidario de la república federal con un gobierno en Oporto independiente del gobierno de Lisboa, habiendo hablado según parece, de la adhesión de los revolucionarios españoles.

La indignación contra los insurrectos es extraordinaria.

Lisboa 3. 4-40 t.

Es completamente inexacto que ningún individuo del Consejo municipal de Oporto hubiese tomado parte directa ó indirectamente en la última sublevaración.

Por su parte, los hombres más importantes que figuran en la lista de los individuos del gobierno provisional han dirigido varias cartas á los periódicos declarándose ajenos al último movimiento y afirmando sus constantes sentimientos monárquicos.

París 3 1-14 t.

El Rey Humberto ha conferenciado esta mañana con el señor Zanardelli sobre la situación política de Italia.

París 3 2 10 t.

Berlin.—El Banco de Berlín ha reducido el descuento al 2 y medio por ciento.

Viena.—Los zapateros de esta capital, en número de 12.000, se han declarado en huelga. Créese que las negociaciones pendientes con los patronos darán buenos resultados.

París 3 6 44 t.

Berlin.—Se asegura que el general Waldersee está decidido á retirarse á la vida privada y á declinar el mando del cuerpo de ejército que se le ha ofrecido.

En un telegrama dirigido al Journal des Débats desde Roma, se dice que se cree que el señor Zanardelli recibirá definitivamente el encargo de formar ministerio. Después de su conferencia con el Rey Humberto, el señor Zanardelli ha conferenciado con los señores Giolitti y Rudini.

Bruselas.—En una reunion celebrada por la derecha de la Cámara de los diputados y del Senado, despues de un animado debate se ha acordado favorecer la revisión de la Constitución, pero con la condición de que la fórmula revisionista sea aceptable, considerada desde el punto de vista del orden y de los intereses generales del país.

MAHON

En medio del sentimiento público que ha ocasionado en Menorca el mercado de votos establecido por

los conservadores en algunos pueblos del interior, consuela y fortalece nuestro espíritu, ciertos rasgos notables de entereza y de carácter. A uno de los más pobres pescadores del pueblo de Fornells, prometieron satisfacerle trescientas cincuenta pesetas que debía, y este honrado ciudadano rechazó con energía una oferta tan tentadora. A otro de nuestros interventores, le ofrecieron 500 pesetas para obtener su sufragio y la mayoría de la mesa, é igualmente rechazó con dignidad, tamaña tentación. ¡Qué diferencia entre estos honrados caracteres y los desgraciados que, por cincuenta ó cien pesetas, han vendido la libertad de su país!

En la noche del miércoles despues de la célebre pitada tributada al partido conservador de esta ciudad, una familia carca-conservadora se retiró á su casa echando pestes contra los liberales. Tan exaltada estaba una señora de dicha familia, que, á eso de las nueve de la misma noche, oyendo una pitada cerca de su casa salió á la calle tratando de cobardes, ladrones é infames á varios jóvenes que en la calle estaban hablando de la lucida entrada del séquito del Sr. Duque de Almenara Alra. No contenta dicha señora con llamarlos con los epítetos más denigrantes, llegó al extremo de desafiarles y volviendo á escoger palabras del repertorio conservador les dijo entre otras cosas, que nos llamamos por no ofender los oídos de nuestros lectores, que no estaría satisfecha hasta ver á todos los liberales ahorcados ó por lo menos encerrados en una mazmorra.

Pero lo más esencial del caso es que, dicha familia, que se considera como una de las más cristianas del orbe católico, es una de las primeras en no observar casi ninguno de los diez mandamientos de la ley de Dios. Por lo tanto antes de murmurar de nadie y tratar de ladrones á los liberales podría dar un repaso á su historia y á sus costumbres que tanto una como otras, dejan bastante que desear.

Hoy se ha despachado con destino á Barcelona el pailebot Estela, su patron D. Antonio Sintes con cragamento de hierro viejo en balsas y ruedas del Parque de Artillería de esta Plaza y otros efectos.

Relacion de la carga que ha embarcado hoy con destino á Barcelona el vapor correo Puerto Mahon:

90 fardos tejidos de la «Industrial Mahonesa», 4 cajas calzado, 12 cajas queso, 3 cajas tejidos punto algodón, 1 caja mercería, 8 cajas tejidos, cajas vacías, pipería vacía y otros efectos.

El señor duque de Almenara, dió anoche un banquete á sus ami-

gos y correligionarios. Todo el tiempo que duró la fiesta la calle de San Roque estuvo ocupada por la guardia civil y por agentes de orden público. Se nos dijo además que en el gobierno militar habia una compañía de reten.

El casino El Recreo está organizando una mascarada que saldrá el próximo lunes y recorrerá las calles de esta ciudad, implorando la caridad pública en favor de los pobres que ampara la Beneficencia.

Anoche tuvo lugar en el Teatro Principal el beneficio de la aplaudida tiple Srta. Ontiveros. La beneficiada dió gallarda prueba de lo mucho que vale, pues tanto en el primer acto de «La Marsellesa», como en el aria de «El Barbero», así en la bonita canción francesa «Si tu m'aimais», como en las malagueñas y peteneras que cantó, se hizo aplaudir estrepitosamente por el numeroso público, que le llamó repetidas veces a la escena.

La Srta. Ontiveros fué obsequiada con varios regalos.

Mañana á las 8 se dará principio en las Casas Consistoriales el acto de clasificación y declaración de soldados sorteables suspendiéndose á las 10 para proceder á la votación de compromisarios para Senadores.

En el día de hoy existían únicamente en la cárcel de este distrito tres presos con causa pendiente.

El próximo martes es aguardado en nuestro puerto el vapor «Ciudad de Ciudadela», limpio de fondos y recorrido de su máquina.

La mascarada que debe salir esta noche del casino El Recreo, en lugar de las calles anunciadas recorrerá las siguientes:

Concepcion, plaza Miranda, Príncipe, Anuncivay, Infanta, Gracia, donde se reunirá Canuto, Cos Gracia, Moreras, Esplanada, Pino, Horro, Arraval, Bastion, Adnóver, Nueva, Arravaleta, Norte, San Fernando, Comercio, Orfila, Reina, Plana y Concepcion.

BOLSA DE MADRID

6 de Febrero 4 10 t.

4 por 100 interior contado . . . 77'350
4 por 100 amortizable . . . 89'900
Billetes Hipotecarios de Cuba . . . 103'650

BOLSA DE BARCELONA

6 de Febrero 5 50 t.

4 por 100 interior . . . 76'470
4 por 100 exterior . . . 79'050
4 por 100 amortizable . . . 89'750
B. H. de Cuba . . . 103'620
Banco Hispano Colonial . . . 58'800
Acciones ferrocarril Francia . . . 41'000
Id. Norte . . . 75'500
Id. Orense . . . 17'500
Id. Almansa . . . 124'370
Obligaciones Francia . . . 00'000
Id. Norte . . . 85'000
Id. Orense . . . 00'000
Obligaciones Almansa . . . 00'000

Compañía Trasatlántica . . . 88,250
 Cubas nuevas 98,000
 Empeños del Casino Mercantil
 Interior 10 rs. vn.
 paga alcista.

Remitidos

Sr. Redactor de EL LIBERAL.
 Mahon 7 Febrero 1891.

Muy señor mio: Puesto que usted omitió el ocuparse de mi humilde persona, le he de suplicar se digne insertar en el número de hoy las siguientes líneas, favor que espero merecer.

Señor Redactor de *El Bien Público*: A usted con todo el debido respeto y acendrado amor que le profesó; por lo mucho que realza y distingue mi pobre persona, he de merecer de su ilustradísima y mansuetísima individualidad se digne rectificar la falta que quizá su señoría cometió involuntariamente, de estampar en su imponderable periódico las siguientes líneas que copio textualmente: "Un grupo de los "manifestantes republicanos capitaneados por el pastor protestante "Sr. Tuduri, se dirigió á la Plaza "vieja frente á la casa de la viuda "del Sr. Cardona, donde suele hospedarse el Sr. Prieto y Caules, "como si fuera á dar cuenta de haber cumplido al pié de la letra la "consigna recibida de los Jefes del "partido republicano fusionista."

Sepa pues beatísimo Padre de *El Bien Público*, que yo no he llegado á tan alta honra de capitanear ningun grupo: yo pobre y humilde hijo del pueblo, lo que venía haciendo era evitar que á ciertas inofensivas criaturas que se distraían pitando; no les alcanzasen las culatas ni las bayonetas de la fuerza armada.

Con respeto á lo que dice de si lo hice para dar cuenta de haber cumplido etc., bueno es que sepa que el *Pastor Protestante Sr. Tuduri* no es asalariado como algunos que yo conozco que cobran del altar y luego se ocupan en llenar columnas de ciertos periódicos... y que el único amo y señor á quien debe dar cuenta de haber cumplido no es ds este reino.

Tocante al Sr. Olives, diputado Provincial y demás señores que no conocí y que vinieron con el puño cerrado acompañados de un pincho y de la fuerza civil á amenazarme, esponiéndose quizá á que por este hecho sucediera lo que afortunadamente no sucedió; sírvales decir á dichos señores que les perdono de todo corazón aquella imprudencia que sin mi sangre fría, les hubiera tal vez costado cara.

No olvide queridísimo Sr. Redactor hacerles dicho encargo seguro de que prestará un gran bien al público.

Con tal motivo me reitero s. s. s.
 Q. S. M. B.

El Pastor Protestante Sr. Tuduri.

Sr. Director de EL LIBERAL.

Muy Sr. mio: Con esta fecha dirijo á *El Bien Público* el siguiente remitido, que espero dispondrá V. sea insertado en las columnas del periódico de su digna dirección, favor á que le quedará agradecido S. S.

Q. B. S. M.

Federico J. Cardona.

Sr. Director de *El Bien Público*.

Muy Sr. mio: Enterado del remitido que ayer vió la luz en el periódico de su dirección, suscrito por D. José Sintés Saura y algunos otros señores sobre el arriendo del teatro Principal, me creo en el deber de rectificar su contenido acudiendo también á la publicidad, pues aunque la cuestión en sí es de carácter privado y en nada interesa al público, podría mi silencio merecer una torcida interpretación.

La sociedad á que se refieren los remitentes se formó después que hube obtenido el arriendo del Teatro (no antes, como ellos suponen), y si bien es cierto que el Sr. Sintés Saura se ha entendido de ordinario con las empresas teatrales que han subarrendado el local, no lo es que solo él pudiese formalizar dichos contratos, ni tampoco que los formalizara siempre. Cuando las elecciones de Diputados provinciales, el Ayuntamiento se entendió conmigo para la instalación de un colegio electoral en el vestíbulo del teatro, y cuando la reunión del partido liberal á que se refieren los remitentes, el Sr. Sintés Saura manifestó que, tratándose de reuniones políticas, no se consideraba facultado por sus socios para formalizar el subarriendo; y en consecuencia antes de formalizarlo, se puso de acuerdo conmigo y con los demás socios.

El lunes pedí al Sr. Sintés Saura relación de los compromisos contraídos para la semana, y como quedara libre el jueves, ajusté el teatro al Sr. Traid para la celebración de un baile de máscaras. Así lo manifesté el martes al Sr. Sintés Saura, creyendo le complacería la noticia, pero el Sr. Sintés Saura que días antes no se había creído con facultades para subarrendar el teatro al partido liberal, me salió con la nueva de que acababa de subarrendarle al partido conservador para que celebrase una reunión política.

Con el ánimo de evitar disgustos procuré disuadir al Sr. Traid del proyectado baile de máscaras, á fin de dejar libre el local á los conservadores, pero el Sr. Traid, ó la empresa constituida, no fué de la misma opinión, y como además de la eficacia legal del contrato, estaba de por medio mi palabra empeñada, que no debía valer menos que la del Sr. Sintés Saura, fué de todo punto imposible llegar una avenencia, no obstante mis esfuerzos que el Sr. Sintés menos que nadie puede poner en duda.

Esta es la verdad de lo sucedido. Si hay ó no motivos para que los remitentes se libren, ahora que acaba el Carnaval, de los efectos de la obligación contraída, no es la prensa periódica lugar conveniente para dilucidarlo; y por lo tanto, anticipándole, Sr. Director, las gracias más expresivas, me ofrezco de usted S. S.

Q. S. M. B.

Federico J. Cardona.

Mahon 7 Febrero 1891.

Crónica marítima.

Buques despachados.

Día 7

Para Barcelona vapor «Puerto-Mahon», capitán D. Miguel Tuduri, con 21 tripulantes, efectos y la correspondencia.

Para Barcelona pail. «Estela», patron Antonio Sintés, con 6 trips. y efectos.

Para Pollensa laúd «Jóven Juanitos», pat. Rafael Covas, con 5 trips. y lastre.

Crónica religiosa.

Santo de hoy.

Stos. Augulo ob., Amancio, Anatolio, y Romualdo fr., Nivardo monje y Santa Juliana de Bolonia vda.

Santo de mañana.

Ntra. Sra. del Divino Consejo, Stos Dionisio, Emiliano, Stas. Cointa mr. y María y Marta vgs.

SOCIEDADES

CIRCO INDUSTRIAL.—Mañana domingo, el aplaudido drama en 4 actos de D. Miguel Echegaray, «El Gran Galeoto», y baile de máscaras.

Lunes.—La comedia en 2 actos «El primer galán», y baile de máscaras.

Martes baile de máscaras.

ISLEÑO.—Esta noche, la zarzuela «Campanone», y baile de máscaras.

Mañana, lunes y martes, baile de máscaras.

CONSEY.—Esta noche, tres zarzuelas en un acto.—Baile de máscaras.

Domingo, lunes y martes, baile de máscaras.

RECRO.—Baile de máscaras, esta noche, domingo, lunes y martes.

TEATRO.

Compañía de zarzuela bajo la dirección del distinguido Maestro D. Juan Barceló.

Extraordinaria función para el domingo 8 de Febrero de 1891.

Esireno de la gran zarzuela en tres actos y cinco cuadros

El milagro de la Virgen

CASINO CONSEY

Desde hoy queda abierto el abono pa-

ra las funciones que dará la compañía de zarzuela que dirige D. Leandro Soto, en la próxima temporada de cuaresma hasta la pascua de Pentecostés.

Para toda clase de encargos pueden dirigirse al conserje del citado casino.—*La Empresa.*

Ecos Politicos

A todos los escándalos cometidos por los conservadores en estas elecciones ha superado el de Gracia.

Lo que ha pasado en la vecina villa no tiene nombre, y si el Sr. Puig y Valls acepta esta acta arrebatada tan desvergonzadamente y con tanto cinismo al señor Salmeron, será preciso confesar que los conservadores sientan un precedente que les puede acarrear fatales consecuencias.

¿Pues qué? ¿No cree el Sr. Puig y Valls que apoderarse de un acta no es quitar lo ajeno contra la voluntad de su dueño?

Y el Sr. Puig y Valls mandará á presidio al infeliz que le robe un pomo de bronce de su escalera, y no ve que lo sucedido en Gracia es mucho mas grave porque es robar una idea, robar la opinión pública, robar la voluntad de todo un distrito.

Si los de esa posición y esos conocimientos dan tales ejemplos ¿qué han de hacer los de abajo? ¿Con qué derecho han de censurar los conservadores á los criminales?

Si el Sr. Puig y Valls acepta el acta de Gracia tan escandalosamente sustraída al señor Salmeron, hemos de convenir que el Sr. Puig y Valls tiene mas frescura de lo que nadie se llegó á imaginar.

Con elecciones como las de Gracia no es extraño que los partidos vayan al retraimiento y á la revolucion.

Castelar ha triunfado en Huesca.

No esperábamos nosotros menos de aquellos decididos y sanos republicanos.

A pesar de haberse reunido contra la candidatura posibilista los monárquicos de todos los partidos desde el fusionista al carlista, y después de combatirla ferrozmente el Gobierno, que no se atrevió á hacer en Huesca lo que ha hecho en Gracia, porque hubiera sido cuestión de orden público, nuestros amigos han sacado triunfante al Sr. Castelar con aplauso de toda España liberal.

¡Bien por Camo! ¡Bien por los oscenses!

TELEGRAMAS

DE LA
AGENCIA FABRA

Madrid 6 6-15 t.

La «Gaceta» no publica nada de interés.

El eserutinio general de Madrid ha terminado al medio dia de hoy habiéndose presentado gran número de protestas.

Reina completa tranquilidad en Barcelona.

Dícese que el Sr. Salmeron presentará su candidatura en las segundas elecciones de Valencia.

Rendini se ha encargado de formar el ministerio italiano.

Los insurrectos bombardearon á Yquique.

Madrid 7 10 45 m.

Continúa la agitación en Barcelona. Las tropas siguen acuarteladas. Han sido descubiertos los autores del petardo. Las autoridades confían en el mantenimiento del orden.

LOTERIA NACIONAL

Administracion de loterías de 1.ª clase

Núm. 2

3—Arravaleta—3

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 13 de Febrero de 1891.

Prospecto

Ha de constar de 18.000 billetes, al precio de 100 pesetas el billete, divididos en décimos a diez pesetas, y distribuyéndose 1.460.000 pesetas en 1.027 premios, de la manera siguiente:

PREMIOS	PESETAS
1 de 250.000	250.000
1 de 125.000	125.000
1 de 60.000	60.000
1 de 20.000	20.000
20 de 5.000	100.000
841 de 800	672.800
99 aproximaciones de 800 (Primer premio)	79.200
2 id. de 2.000 (Primer premio)	4.000
2 id. de 1.500 (2.º id.)	3.000
968	1.314.000

Mahon 4.º Febrero 1891.—El Administrador, Pascual José Hernandez.

Ayuntamiento de Mahon

ELECCIONES

Debiendo elegir este Ayuntamiento en unión de los contrayentes comprendidos en las listas ultimadas, tres compromisarios para senadores, con arreglo a las prescripciones de la Ley de 8 de Febrero de 1877, se les convoca a todos para que concurren a las Casas Consistoriales el domingo día 8 del actual a las diez de su mañana para los fines ya expresados.

Mahon 4 febrero 1891.—El Alcalde-Presidente, D. Moysi.

D. Elías Valero García, Juez de primera instancia del partido de Mahon.

HAGO SABER: que el día veinte de Febrero próximo y hora de las once de la mañana se procederá en la audiencia de este Juzgado a la subasta y remate, siendo la postura competente, de la casa-horno sita en esta ciudad, calle de Santa Teresa número veinte, propia de D. Francisco Carreras y Orfila, bajo el tipo de tres mil ochocientos veinte y cinco pesetas, con arreglo al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la Escribanía del actuario, del que no se admitirán posturas inferiores a sus dos terceras partes, debiendo los licitadores consignar previamente en la mesa del Juzgado el diez por ciento de dicha suma para tomar parte en la subasta, exhibir su cédula personal y conformarse con los títulos de propiedad sin derecho a exigir rigurosos otros; pues así lo tengo mandado en providencia de hoy a instancia de Mateo Gomilla y Sanchez en el juicio ejecutivo que sigue contra el referido Carreras sobre pago de dinero.

Dado en Mahon a veinte y cuatro de Enero de mil ochocientos noventa y uno.—Elías Valero, Ante mí, Juan Allés.

EN la zapatería LA BELLA INDIANA, calle del Bastión se necesitan operarios para la fabricación de calzado para hombre.

LA FUNERARIA

San Roque, 24.

Unico en su clase que pueda competir en baratura y buena construccion.

Ataudes forrados para niño de 2 pesetas 50 céntimos hasta 25 uno.

Ataudes forrados para hombre de 14 pesetas hasta 125 uno.

Además se construyen a la medida y al estilo de las grandes capitales en 6 horas.

Se alquilan ángeles e imperiales para la conduccion de los difuntos.

Se admiten encargos por conducto de los administradores.

El transporte de los mismos a domicilio y gratis.

Tarjetas de visita

Imprenta de EL LIBERAL.

REGALAMOS

50 DUROS EN GÉNEROS

Por cada CINCO PESETAS que todo comprador gaste en esta casa durante el presente mes y el próximo Febrero se le entregará un número a su elección del 1 al 1000. Repartidos que sean todos los números haremos un sorteo y al que sea el agraciado le REGALAREMOS 50 DUROS EN GÉNEROS, que podrá escojer a su gusto.

Público; esto es un dote que puedes hacerte solo gastando CINCO PESETAS en el

BAZAR CANET Y PONS

Esta es la verdadera baratura; pero a más de lo dicho, todos los géneros han tenido una gran rebaja como fin de temporada.

Capas desde 8 duros.
Trages lana a 3 y medio.
Todos los géneros en pieza a precio de fábrica.

50, Prieto y Caules, 50

Pianos para alquilar

Comercio, 3.

Los fabricantes de quesos y mantecas

deben saber que

EN LA EXPOSICION UNIVERSAL DE 1889

LA MAS ALTA RECOMPENSA

(Medalla de Oro)

ha sido dada a los

CUAJOS Y COLORANTES de J. FABRE

Caballero del Mérito Agrícola

AUBERVILLERS (Sena)

Recompensas en 51 concursos agrícolas

Pasteles de picadillo

DE

carne y marisco

Se encontrarán frescos todos los dias festivos en la confiteria

LA PALMA

como tambien toda clase de conservas, incluso en ellas el tan renombrado y superior ATUN en escabeche, aceite y con tomates.

13, HANNOVER, 13

Féas de vida Véndense al precio de cinco céntimos de peseta ejemplar en el despacho de la imprenta de este periódico, calle Nueva núm. 25.

Sirviente En esta imprenta darán razon de un jóven que desea hallar colocacion en clase de criado, mozo de café, fonda, etc. Sabe tambien cuidar de un caballo y tiene personas que abonan su conducta.

Nodriza En la calle de Pescadores, n.º 29 informarán de una que desea hallar criatura para amamantar en su propia casa.

Listas de embarque Véndense a 5 céntimos de peseta ejemplar en la imprenta de este periódico.

ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del **Antivenéreo del Doctor Casasa**, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina a la calle de Jaime I en Barcelona.

CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el **EXTRACTO ANTI-HERPÉTICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA**, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto. Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion, esquina a la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, Caries, Hojedad de sangre ó desearne de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el **Elixir dentrífico Saint-Serrault del Doctor Casasa**.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta a los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.— Todos los principales farmacéuticos de España y América.

PÍLDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritacion. Téngase siempre a mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye el momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar a todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, estorzo, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitucion, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

LA VID

PROVEEDORA DE LA REAL CASA

Premiada con medalla de oro en la Exposicion Universal de Barcelona

y con medalla de plata en la de Paris

DIPLOMA DE MÉRITO EXTRAORDINARIO

en la Exposicion de Londres de 1889

En este acreditado establecimiento se acaba de recibir directamente de Jijona el tan renombrado

FURRON

del mismo nombre, que se expende por cajas de 200, 400 y 1.200 gramos, ó sean tres libras de 400 gramos.

Tambien se expende sin envase.

Como tambien el muy rico ATUN EN ESCABECHE.

29, calle Nueva, 29.—Mahon.

Historia de la Isla de Menorca

POR D. PEDRO RIUDAVETS Y TUDURY

Véndese en el despacho de la imprenta de este periódico, calle Nueva núm. 25, a 30 pesetas ejemplar.

IMPRESA DE B. FÁBREGUES